

Zeitschrift: Actes de la Société jurassienne d'émulation
Herausgeber: Société jurassienne d'émulation
Band: 33 (1928)

Artikel: Rapport sur l'activité des Sections pendant l'exercice 1927-1928
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-557347>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 02.04.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

RAPPORT

sur l'activité des Sections

pendant l'exercice 1927-1928

I. Section de Porrentruy

Comme de coutume, au cours de l'année 1927-1928, la Section de Porrentruy de la Société jurassienne d'Emulation a déployé une activité féconde.

Le dimanche 23 octobre 1927, devant une assistance choisie, mais trop peu nombreuse, M. l'**Abbé Chapatte**, curé de Buix, développait le thème qui lui tient à cœur depuis longtemps : **La Collégiale de St-Ursanne**. Ce sujet, captivant s'il en fut, pour les amis de l'histoire, de l'art et l'archéologie chrétienne, fut développé d'une façon magistrale par M. le conférencier, au sein même de ce bel édifice.

Le 7 novembre 1927, devant un auditoire imposant, M. le D^r **Bessire**, professeur à l'Ecole cantonale analysait, avec une grande sûreté et un sens psychologique profond, un problème des plus actuels : « Quelques aspects nouveaux du temps présent ».

Le 21 novembre 1927, une deuxième conférence nous était donnée de nouveau par M. le D^r Bessire, professeur, sur un thème palpitant d'intérêt : « Le Communisme ».

Le 19 décembre 1927, M. le député Jean Gressot, rédacteur, développait brillamment une étude historique sur « Porrentruy à travers les âges ». Une série de vues originales illustrèrent cette belle conférence qui se termina par un vibrant salut à Porrentruy, cité qui ne doit pas déchoir, qui ne peut douter de son avenir en songeant à son passé.

Le 23 janvier 1928, de nombreux auditeurs et auditrices assistaient à la magistrale conférence de M. Jean Ravennes, directeur de la « Revue française » à Paris, sur « Les jeunes filles d'aujourd'hui ». Ce fut une jouissance de l'esprit de premier ordre et un régal littéraire exquis. Emaillée de mots d'esprit, parsemée de fine ironie, la conférence de M. Ravenne recueillit d'enthousiastes et légitimes applaudissements.

Le 13 février 1928, le public bruntrutain, amateur de belles-lettres, avait le privilège d'assister à une conférence littéraire donnée par Madame Louise Neuhaus, écrivain à Berne, sur « Contes et légendes du Midi ». L'auditoire nombreux, fut délicieusement charmé par l'exposé original et par la voix sympathique de Madame Neuhaus, épouse de notre distingué poète jurassien, M. Charles Neuhaus.

Le 27 février 1928, M. Fernand Voillat, professeur d'éducation physique à Porrentruy, nous développait un sujet de toute actualité. « Les abus de la civilisation et de la mode, ou les dangers du temps présent ». Le conférencier donna l'impression d'un jeune homme doué d'une foi profonde en son idéal et d'un enthousiasme vibrant.

Le 12 mai 1928, M. l'abbé Chapatte, curé à Buix, répétait à Porrentruy même sa fameuse conférence sur : « La Collégiale de St-Ursanne ». Sa causerie fut illustrée de projections lumineuses fort intéressantes et M. l'abbé Chapatte traita de nouveau son sujet avec une érudition et un sens artistique remarquables.

Telle fut l'activité de notre section bruntrutaine pendant l'année 1927-1928. Pouvait-on mieux mettre en pratique l'art. 2 de nos Statuts centraux : « La Société jurassienne d'Emulation travaille à la défense de la langue française et des traditions jurassiennes » ?

Section de Porrentruy :

Ali REBETEZ, Secrétaire central.

II. Section de Delémont

L'activité de la section a porté exclusivement sur l'organisation de conférences publiques. Les conférences suivantes ont été données dans notre salle de conférences (salle des assises), à l'Hôtel de ville.

1. « La Collégiale de Saint-Ursanne », histoire et description, avec 50 vues pour projection, par M. l'abbé Chapatte, curé de Buix ;

2. « Le Communisme », par M. Bessire, professeur, à Porrentruy ;

3. « Les jeunes filles d'aujourd'hui », par M. Jean Ravennes, directeur de la « Revue Française », de Paris ;

4. « Emile Javelle et la poésie alpestre », avec projections, par M. Paul Roches, professeur à Bâle.

Ajoutons que la conférence de M. Jean Ravenne a été un succès sans précédent dans les annales de notre section.

J. MERTENAT.

III. Section Erguel

Malgré les efforts du Comité et de quelques vieux membres, notre Section prend lentement, mais irrésistiblement, le caractère de Société de conférences. Les discussions qui faisaient le charme et la valeur de nos séances d'antan se perdent peu à peu et la plupart des membres se bornent à écouter et à enregistrer les causeries, quitte à les discuter en « a parte ». Toutes les questions administratives sont laissées aux bons soins du Comité. C'est un beau témoignage de confiance, mais combien dangereux !

Le nombre de nos membres a été le suivant :

Membres centraux	112
Membres locaux	60

Nos séances qui ont lieu à l'Hôtel des XIII Cantons, dans le local fort aimablement mis à notre disposition par le Parti libéral, ont été agrémentées des travaux suivants :

4 novembre 1927. « Pierre Pelée » par M. Gustave Amweg, notre très distingué Président central que nous remercions encore vivement et pour sa présence en Erguel et pour son beau travail.

25 novembre. « Les dissensions entre époux et le divorce », par M. le D^r Bolle, conseiller national.

16 décembre. « Napoléon Vernier et Auguste Krieg », par M. Charles Neuhaus.

20 janvier 1928. « Défense de la poésie moderne » par M. Werner Renfer, rédacteur.

24 janvier. « Les jeunes filles d'aujourd'hui », conférence publique, par M. Jean Ravennes, de Paris.

17 février. « La question sociale », par M. Paul Huguenin, professeur.

9 mars. « La Collégiale de St-Ursanne », par M. l'abbé Chapatte, curé de Buix.

23 mars. « Ibsen », par M. Rodo Mahert.

20 avril. « La classe d'Erguel, les consistoires », par M. le pasteur Voumard.

15 juin. Séance de clôture au Mazot du C.A.S., à Mont-Soleil, séance tout intime et pleine d'agréments.

Notre Section s'est attelée à un travail de longue haleine mais fort intéressant, celui de recueillir toutes les gravures et photographies du vieux St-Imier. De jolies vues ont déjà été promises ou mises à la disposition du Comité.

Le Comité spécial qui s'occupe de la conservation de la ruine du château d'Erguel reçoit journellement des témoignages de sympathie de la part des autorités communales et des sociétés d'utilité publique. Avec l'appui de Berne, appui toujours lent à venir, il espère pouvoir mener à chef son programme dans un avenir rapproché.

IV. Section de Bienne

L'année écoulée peut être qualifiée de laborieuse et de favorable pour notre Section. Le nombre de nos membres a sensiblement augmenté et, à l'exception de l'une ou l'autre manifestation, toutes nos soirées ont été bien fréquentées. Les voici dans l'ordre :

11 octobre, première conférence de M. Ph. Robert sur son père, « Paul Robert ». Conférence magistrale organisée à l'Hôtel de ville en collaboration avec la Société des Beaux-Arts.

28 octobre. M. François Porché, « La légèreté française », un régal pour l'oreille et pour l'esprit.

En deux soirées de novembre, M. Hermann Boder nous entretint de Maurice Barrès. Etude savante, excellemment présentée.

En décembre, M. Frédéric Bessire nous parla de Xavier Stockmar. Sujet palpitant d'intérêt, développé par un Jurasien très au courant de notre passé.

Le 3 décembre, en outre, soirée familière au Bielerhof. Programme riche, banquet, musique, danse, une aimable allocution du Président central, ce fut, au dire de chacun, parfait, et l'on parle de récidiver.

Le 16 janvier, M. W. Borle nous entretint de la prodigieuse expédition suisse en Mésopotamie et en Egypte. Conférence des plus captivantes, organisée en collaboration avec le Cercle Romand.

M. Imer, président de la Section de Neuveville, voulut bien nous transporter à Pampelune, le 9 février, et M. Philippe Robert donna le 24, une deuxième conférence sur l'œuvre de son père. Dans le même mois, visite en petit groupe de la sucrerie d'Aarberg, par un bel après-midi de printemps.

Le 27 mars, enfin, assemblée générale consacrée aux nouveaux Statuts de l'Emulation, aux élections, aux affaires courantes. Dans cette même soirée, notre Section prit deux décisions importantes : elle autorisa son comité à s'entendre avec la Société des Beaux-Arts au sujet de l'utilisation régulière de son local de l'Abbaye des Bûcherons, et avec le Cercle Romand pour la publication d'un organe commun.

Dès avril, la section entra dans le plus profond sommeil estival.

V. Section de Neuveville

Notre Section a déployé au cours de cette année une activité intense qui témoigne de sa vitalité vraiment surprenante. Nous avons eu quatre séances plénières et avons organisé neuf conférences publiques et deux récitals. Les conférences publiques ont vu une belle affluence et les récitals ont obtenu un grand succès. Le Comité a tenu deux séances.

Séances plénières :

25 novembre 1927. — Rapport du président sur l'année écoulée. Admission de trois nouveaux membres. Programme de l'hiver 1927-1928. Conférences publiques. Séances.

Rapport sur l'Assemblée générale de Tramelan.

Conférence de M. Fréd. Imhof. Sujet : « L'évolution des moyens de transport ».

Renouvellement du Comité : M. Florian Imer, président. Vice-président, M. Emile Wyss-de Chauvigny. Secrétaire-caissier : M. Paul Huguelet. Membres : M. le D^r Waldvogel, M. F. Imhof.

28 janvier 1928. — Conférence de M. Frédéric Scheurer. Sujet : « La psychologie du commerçant ».

8 février 1928. — Conférence de M. Hermann Boder, professeur à Bienne. Sujet : « Le culte du moi dans l'œuvre de Maurice Barrès ».

22 février 1928. — Conférence de M. H. Boder, professeur à Bienne. Même sujet, suite et fin.

Conférences publiques et récitals

1. 19 octobre 1927. — Conférence de M. André Favre. Sujet : " Mon voyage en Corse ".

2. 23 octobre. 1927. — Récital et causerie littéraire par M. Michenot, professeur au Conservatoire de Strasbourg. Sujet : « Des ailes. L'idéalisme dans la littérature et la vie ».

3. 16 novembre 1927. — Conférence de M. Armand Sunier, professeur à Lausanne. Sujet : « Le Symbolisme ».

4. 30 novembre 1927. — Conférence avec projections par M. Mayor-de Rahm, ancien capitaine-aumônier, à Bercher. Sujet : « Propos de soldats ».

5. 14 décembre 1927. — Conférence avec projections par M. Waldvogel, directeur. Sujet : « Rome, Naples et la Sicile ».

6. 11 janvier 1928. — Conférence de M. Hilberer, professeur à Berne. Sujet : « Abraham Gagnebin ».

7. 25 janvier 1928. — Conférence avec projections de M. le pasteur Herzog, de La Ferrière. Sujet : « La lune ».

8. 13 février 1928. — Récital de M. Walter Jéquier, professeur de diction.

9. 29 février 1928. — Conférence de M. le D^r Bessire, professeur à Porrentruy. Sujet : « Aspects nouveaux du temps présent ».

10. 14 mars 1928. — Conférence avec projections par M. l'abbé Chapatte, curé de Buix. Sujet : « La Collégiale de St-Ursanne ».

11. 21 mars 1928. Conférence avec projections, par M. le pasteur Paul Giaouque, Orvin. Sujet : « Paul Robert, un grand peintre jurassien ».

Nous n'avons eu aucune démission à enregistrer.

Pour le Comité.

Le Président :
Florian IMER.

Le Secrétaire :
Paul HUGUELET.

VI. Section de Berne

Durant cette période, notre section a déployé son activité habituelle.

Elle a fait donner quatre conférences et a eu 2 réunions familiales, soit :

1. 19 novembre 1927. — Fête de la St-Martin, qui réunissait en un souper suivi d'une partie théâtrale et d'un bal, chez Bourquin, à l'Abbaye des Maréchaux, plus de cent Jurassiens et Jurassiennes.

2. 14 décembre 1927. — Charmante conférence de M^{me} Louise Neuhaus, sur : « Les contes et légendes du Midi ».

3. 31 janvier 1928. — Causerie très instructive de M. Ernest Voutat, Secrétaire au Bureau International de l'Union postale Universelle sur : « L'Union Postale Universelle et son développement ».

4. 7 mars 1928. — Intéressante conférence, agrémentée de très belles projections photographiques donnée par M. l'abbé Chapatte, curé de Buix ; sujet : « La Collégiale de St-Ursanne ».

5. 2 avril 1928. — M. le juge à la Cour Suprême, Louis Chappuis, nous présente un très beau travail, extrêmement fouillé, sur un point d'histoire jurassienne : « Le Châtelain Mestrezat et les troubles d'Erguel ».

6. 8 juin 1928 — Sortie bien fréquentée au Château de Reichenbach, goûter, danse, quilles.

En outre ont eu lieu deux assemblées générales et le comité s'est réuni six fois.

Le Secrétaire : MACQUAT. Le Président METTLER

VII. Section de la Prévôté

Des coutumes vivent encore dans notre chère Prévôté. En effet, tantôt nous voyons le Comité à Tavannes ou à Reconvilier, tantôt nous le voyons à Moutier ou à Court. Tous les deux ans, il passe d'une extrémité du district à l'autre. Et nous sommes contents de cet heureux mode de faire.

En avril 1927, Moutier a donc abandonné la direction de la Section et Reconvilier eut l'honneur de veiller à sa vitalité.

Depuis sa nomination, le Comité fit appel, par la voie des journaux, aux intellectuels, aux industriels, amis du passé, aux négociants et agriculteurs aimant l'histoire et les choses de l'esprit. Des circulaires furent même envoyées à toutes les personnes susceptibles d'avoir de l'intérêt pour la Société. Les appels ne furent pas vains. En effet, 22 personnes donnèrent suite aux circulaires. C'est là un résultat réjouissant et qui nous dit que l'âme du passé n'est pas morte dans la Prévôté.

Quant aux conférences, nous eûmes une année bien remplie. Voici les noms des conférenciers avec les sujets de leurs travaux :

28 avril 1927, à Tavannes, au Cercle Démocratique : « L'idéalisme d'Edmond Rostand », par M. Fernand Jabas, de Court. (Cette causerie fut suivie de la lecture d'œuvres de Rostand).

30 novembre 1927, à Moutier, à la Halle de gymnastique : « Quelques aspects de notre temps », par M. le D^r P.O. Bessire, de Porrentruy.

2 décembre 1927, à Reconvilier, au Café du Midi. « La Collégiale de St-Ursanne », par M. l'abbé Chapatte, curé de Buix. (Cette conférence fut agrémentée de projections lumineuses).

8 décembre 1927, à Tavannes, au Cercle Démocratique : « Quelques aspects de notre temps », par M. le D^r P.O. Bessire, de Porrentruy.

3 mars 1928, à Tavannes, au Cercle Démocratique : « Histoire de Chantecler », par M. Fernand Jabas, de Court, (avec lecture des plus beaux passages de cette œuvre), et « Notes sur la famille Germiquet », par M. Charles Frey, de Malleray.

12 avril 1928, à Moutier, à l'Hôtel de la Gare : « D'une ferme jurassienne à l'Evêché de Jérusalem », par M. Ernest Krieg, de Grandval. « Histoire de Chantecler », par M. Fernand Jabas, de Court, (avec lecture des plus beaux passages de cette œuvre), et « Notes sur la famille Germiquet », par M. Charles Frey, de Malleray.

En outre, à trois reprises, le Comité s'est réuni pour discuter des affaires administratives.

Une belle année vient de passer pour la Section. En avant pour les nouvelles !

Le président : A. GROSLIMOND.

VIII. Section des Franches-Montagnes

L'activité de la Section s'est encore ressentie cette année du fait que la salle ordinaire des conférences publiques au chef-lieu n'est devenue disponible qu'au mois de novembre 1928. La nouvelle église catholique, spacieuse et d'une belle architecture, faisant honneur à ceux qui l'ont conçue et réalisée, ainsi qu'aux généreux paroissiens, n'a été ouverte au culte que le 14 octobre.

Le comité de la Section s'est néanmoins réuni à plusieurs reprises pour s'occuper des intérêts, non seulement de la Section, mais de la Société Jurassienne d'Emulation en général. C'est ainsi qu'il a voué ses soins à réunir des annonces pour le volume des **Actes** et qu'il s'est efforcé de recruter de nouveaux membres. Nous nous plaignons à constater que ces deux démarches ont obtenu un succès assez satisfaisant. Notre Section se développe normalement d'année en année.

Nous avons cependant à déplorer la mort dans la force de l'âge d'un ancien membre dévoué de notre Comité, M. Georges Vuilleumier, directeur du Bureau du contrôle au Noirmont. Homme d'ordre, citoyen dévoué à la chose publique et au développement de l'industrie dans notre contrée, le regretté défunt s'intéressait tout spécialement au développement de notre

Société. Que sa famille si éprouvée veuille bien agréer l'expression de nos condoléances les plus sincères et de notre vive sympathie.

Le Comité.

IX. Section de Bâle

Le grand nombre de conférences, dont plusieurs en français, qui se donnent à Bâle durant l'hiver et — il faut le dire — le peu d'intérêt que manifestent une partie de nos membres, ont entravé notre activité pendant l'exercice écoulé. Nous avons organisé une seule conférence qui s'est donnée le 21 mars 1928. M. le D^r J. Choffat, de Porrentruy, nous a parlé de façon charmante, vivante et captivante, de la « Politesse ». Un nombreux public remplissait presque complètement la grande salle du Bernollianum.

Notre soirée annuelle a eu lieu le 26 novembre 1927 dans la salle du Safran, qui s'est révélée cette année presque trop petite pour contenir la grande famille jurassienne avec ses amis et ses invités.

Notre Section a organisé deux sorties, une en automobile (25 septembre 1927) à Augst, l'autre au printemps (6 mai 1928), à Rheinfelden, et une course aux Rangiers, le 29 juillet 1928.

Cinq assemblées et huit séances du comité ont été nécessaires pour préparer nos manifestations et régler les affaires courantes.

Le Comité.

X Section de Tramelan

Dans son assemblée annuelle du 7 février 1927, le Comité de notre Section a été constitué comme suit :

Président : M. F. Benoit, notaire.

Vice-Président. M. Adam Rossel, remplaçant M. Auguste Gygax, démissionnaire ;

Secrétaire-Caissier. M. Charles-Ariste Vuilleumier, remplaçant M. Henri Rossel, démissionnaire ;

Membres adjoints : MM. Jules Guédât, père, Aaron Chate-lain, Aurèle Béguelin et Jacques Perret.

Ce Comité est actuellement encore en fonctions, car, à l'assemblée convoquée en 1928, pour procéder au renouvellement

du Comité, la présence des membres était insuffisante pour statuer sur cet objet.

L'activité de notre Section, depuis l'assemblée du 13 août 1927 jusqu'à l'assemblée de l'année dernière, se résume à peu de chose, attendu qu'après l'organisation de l'assemblée annuelle du 13 août 1927, nos membres se sont quelque peu désintéressés de l'Emulation. Il faut dire que Tramelan compte un nombre considérable de Sociétés dans tous les domaines et que la plupart des membres de l'Emulation appartiennent à plusieurs Sociétés.

Il a été néanmoins tenu deux assemblées générales, et le Comité s'est réuni à trois reprises.

Les membres de la Section ont été convoqués pour entendre une conférence vendredi 16 Mars 1928, donnée, sous les auspices du Club-Alpin de Tramelan, par M. le député Maurice Monnier, et qui avait pour objet : « Les œuvres du grand Jurassien, M. le D^r Virgile Rossel », actuellement Président du Tribunal fédéral suisse. Le conférencier avait préparé un travail magistral et de longue haleine, et c'est pendant deux heures d'horloge qu'il nous a donné, avec une érudition parfaite, le résumé des plus belles œuvres du vénérable poète jurassien. Citons quelques titres des œuvres traitées par le conférencier : « Nivoline », « Les raisons du Cervin », « Edelweiss ». Le procès-verbal de la Section mentionne à cet égard :

« ...Ce fut pour le cénacle une heure d'enchantement que d'entendre le conférencier commenter le beau poème de « Nivoline... »

« ...Dans une ovation frénétique, l'auditoire acclame avec un égal enthousiasme le grand poète tramelot et le sympathique conférencier qui sut interpréter d'une façon vraiment magistrale les œuvres magnifiques et par là faire mieux aimer encore notre grand écrivain. »

Deux des séances du Comité et une autre de l'assemblée générale ont été remplies par le différend qu'avaient soulevé au sein de notre Section les imprimeurs du « Progrès » qui prétendaient avoir été lésés dans leurs droits concernant l'impression du volume des **Actes** de 1927. Les prétentions des protestataires ont été transmises en temps et lieu au Comité central.

Voilà, en résumé, le rapport que nous avons à présenter au Comité central.

Au nom de la Section de Tramelan.

LE PRESIDENT : **Benoît**, not.

XI. Section de La Chaux-de-Fonds

Assemblée du lundi 26 septembre 1927. — Lecture du compte-rendu de l'Assemblée générale annuelle du samedi 13 août à Tramelan.

M. le D^r H. Brandt nous donne une causerie très intéressante, agrémentée de nombreuses vues illustrées sur son voyage : « Une Croisière dans l'Atlantique et la Méditerranée ».

Assemblée du lundi 24 octobre 1927. — Questions administratives et conférences publiques.

Conférence avec projections, par M. le D^r Jobin, vétérinaire, le lundi 21 novembre 1927 à l'Amphithéâtre du Collège Primaire. Sujet : « Le Cheval du Jura ». Cette conférence très goûtée d'un nombreux public fut suivie d'une assemblée de la Section.

Réunion de lundi 9 janvier 1928. — Renouvellement du Comité. Même composition que l'année dernière.

« La Révolution française en Ajoie », causerie par M. Paul F. Macquat, qui donne connaissance d'une partie de son travail sur ce sujet.

Conférence de M. Jean Ravennes, du lundi 30 janvier 1928 à l'Amphithéâtre du Collège Primaire. Sujet. « Les Jeunes Filles d'aujourd'hui ».

Assemblée du lundi 13 février 1928. — « Voyage à Rome et inauguration du Monument de la Garde Suisse 1527-1927 », causerie avec de magnifiques illustrations, par M. le D^r H. Brandt.

Réunion du jeudi 8 mars 1928. — Causerie : « La Révolution française en Ajoie », fin de la première partie du travail du secrétaire.

« L'Amérique pré-colombienne ». Aperçu d'une étude très intéressante, par M. le D^r H. Joliat.

Conférence de M. l'abbé Chapatte, du mardi 10 avril 1928, à l'Amphithéâtre du Collège Primaire. Sujet : Un beau monument d'art du moyen âge : « La Collégiale de Saint-Ursanne », avec d'admirables projections. Conférence des plus intéressantes, suivie par une nombreuse assistance.

Assemblée du jeudi 31 mai 1928. — « Impromptu bibliographique », causerie par M. le D^r H. Brandt et « La Révolution française en Ajoie », suite de l'étude de M. Paul F. Macquat, commencement de la deuxième partie.

Assemblée du lundi 9 juillet 1928. — « Une famille de penduliers », causerie par M. Albert Girard.

« La Révolution française en Ajoie », fin de la seconde partie et de l'important travail du secrétaire. Le président y trouve le mérite d'une publication. Il recommande à l'auteur d'en donner un court résumé à la prochaine Assemblée générale de l'Emulation à Saint-Imier.

La Chaux-de-Fonds, le 31 août 1928.

Le Secrétaire :

Paul F. MACQUAT.

Le Président :

D^r JOLIAT.
